

ECONOMÍA / POLÍTICA

Sánchez fía el alza del gasto militar a un Plan Nacional de industria de Defensa

EL REARME DE EUROPA/ El presidente del Gobierno no logra contentar a sus socios pese a prometerles “aumentar la inversión en seguridad y defensa sin tocar un céntimo de gasto social o medioambiental” y elude cuantificar el esfuerzo presupuestario.

Juande Portillo. Madrid

El incremento del gasto militar que España debe acometer para cumplir con sus aliados internacionales en el marco del programa de rearme europeo se articulará a través de un Plan Nacional de industria de Defensa que se lanzará “antes de verano”, prometió ayer el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, sin cuantificar aún el esfuerzo presupuestario que supondrá. “Vamos a aumentar la inversión en seguridad y defensa sin tocar un céntimo de gasto social o medioambiental”, aseguró Sánchez ante el Congreso de los Diputados en un frustrado intento por vencer la resistencia de sus habituales socios parlamentarios de izquierda a elevar el gasto militar. Lejos de cosechar nuevos apoyos, Sánchez escuchó críticas desde ambos lados del Hemiciclo, conminándole a concretar la inversión y a presentar Presupuestos.

La invasión de Rusia sobre Ucrania, y el giro de la Administración estadounidense tras la vuelta de Donald Trump a la Casa Blanca, que pone en duda el respaldo de EEUU a Europa en caso de agresión, dibujan un cambio de paradigma en el que “ya no podemos asumir que nos van a proteger nuestros cielos, infraestructuras o fronteras. Tendremos que hacerlo

nosotros”, advirtió Sánchez, pidiendo “una política de seguridad y de defensa europea”.

En este marco, Sánchez anunció que “antes de verano” pondrá en marcha un “gran Plan Nacional para el desarrollo e impulso de la tecnología y la industria de la seguridad y la defensa españolas”. Aprovechando la experiencia del Plan de Recuperación, este nuevo programa “concentrará el grueso de la inversión adicional exigida para cumplir con nuestros socios europeos y va a canalizar programas de colaboración público-privada”. El objetivo es propiciar “un nuevo salto tecnológico industrial en España”, de aplicación tanto civil como militar, que conlleve “la creación de nuevas empresas, el escalado de pymes y *start up* locales”, mejoras formativas, una mayor “protección de las fronteras y la creación de infraestructuras resilientes”, enumeró.

En paralelo, ante las amenazas híbridas y de ciberseguridad, Sánchez prometió seguir “actualizando el equipamiento de nuestras Fuerzas Armadas”, “modernizar los sistemas de protección de nuestro espacio aéreo y fronteras”; preparar al país para “bloquear los ataques cibernéticos” y “las campañas de desinformación de agentes extranjeros” o contribuir a las medi-



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ayer en el Congreso de los Diputados.

das europeas de disuasión, incluyendo labores de “inteligencia, logística, mando, control y defensa aérea”. “Los europeos y los españoles no somos una amenaza para nadie, pero tampoco queremos sentirnos amenazados. No vamos a atacar a ningún territorio, pero vamos a defender nuestro modelo de vida con el mejor talento y tecnología”, argumentó, apostando por aprovechar este empuje para reforzar

industria y empleo en España. Sánchez, sin embargo, postergó aclarar el incremento del gasto en Defensa que acometerá el país a la espera de conocer los recursos que ofrece la Unión Europea, a la que reclamó financiación mutualizada y un Ejército común. El presidente aseguró que el Gobierno avala las líneas maestras del plan de rearme de la Comisión Europea –aunque no su nombre–, incluyendo la activación

de las cláusulas de escape nacionales de las reglas fiscales para que cada país gaste más en defensa sin penalizar el gasto social; el fondo SAFE para compras conjuntas de armamento; el apoyo del Banco Europeo de Inversiones (BEI); o la flexibilización de los fondos estructurales, que, matizó, España no utilizará. Sin embargo, dijo, “quedan cuestiones importantes por aclarar y una es determinar cuánto más habrá

que invertir en seguridad y defensa y cómo se va a financiar”. Por ahora, agregó, solo hay “especulaciones”.

De momento, Sánchez aseguró que España “va a cumplir” con la promesa a la OTAN de alcanzar el 2% de gasto en defensa sobre PIB, “por compromiso europeísta” y “por responsabilidad” con la seguridad. Sin embargo, prometió, “mientras este Gobierno siga en pie y yo siga siendo presi-

Agua, efectivo, radio: así es el kit de emergencia de la UE

David Casals. Barcelona

Nuevo paso adelante de la UE en materia de seguridad. La Comisión Europea presentó públicamente ayer su nueva Estrategia de Preparación para situaciones de crisis, un documento donde pormenoriza cómo debe reaccionar la población ante una eventual extensión de la guerra de Ucrania a otros países u otras emergencias, como inundaciones, desinformación o incendios forestales, apagones o desabastecimiento.

Serán los Gobiernos quienes se ocupen de definir el listado concreto de suministros que no deberían faltar en todos los hogares, con el objeti-

vo de garantizar su supervivencia durante 72 horas.

En un vídeo, la comisaria de Preparación, Gestión de Crisis e Igualdad, Hadja Lahbib, enumeró qué hay que poner en una mochila que debe ser fácilmente localizable para poderla llevar en caso de emergencia: agua potable, alimentos en conserva o liofilizados, botiquín, documentos de identidad o una funda para evitar que se deterioren. También hay que tener una navaja multiusos, un juego de cartas –para poder evadirse–, gafas –si es necesario–, baterías para iluminarse o cargar el teléfono o una radio “de onda corta” para estar

al tanto de las últimas recomendaciones de Protección Civil. Tampoco debería faltar dinero en efectivo, ya que “la tarjeta de crédito puede ser un trozo de plástico” en medio de una catástrofe.

La Comisión Europea se esforzó ayer en desvincular su nueva estrategia de la guerra de Ucrania, ya que según la vicepresidenta para Personas, Habilidades y Preparación, Roxana Minzatu, hay

Baterías, radio de onda corta, botiquín, conservas o comida liofilizada tampoco deben faltar

muchas otras situaciones de riesgo. Sin embargo, la situación en este país estuvo muy presente. Prueba de ello fueron las palabras de Lahbib, quien puso en valor la “creatividad” que el país agredido ha desarrollado para paliar la falta de medios en el frente, como “aplicaciones que permiten ver qué se acerca en el cielo”.

En cualquier caso, la Comisión Europea admitió que en cada país, el punto de partida es muy distinto. Minzatu, que se crió en la Rumanía de Ceaucescu, recordó que durante su infancia, los cortes de luz eran muy habituales. También citó que en los anti-

guos países comunistas, sus respectivos Gobiernos habían habilitado refugios para que la población se resguardase ante un eventual ataque aéreo, algo que no ocurre “en Bélgica” –el país donde hicieron su comparecencia– ni en “Europa del Sur”.

Además de Ucrania, otra de las referencias de la UE ha sido Suecia, que en otoño mandó a todos los hogares un manual con recomendaciones. Este tipo de mensajes también los han realizado en los últimos tiempos Noruega, Dinamarca o Finlandia. Este último país fue invadido por parte de la extinta Unión Soviética en la Segunda Guerra

Mundial, algo que sigue estando muy presente en la memoria popular.

Sin embargo, en los lugares donde Rusia queda mucho más lejos, la situación se vive de otro modo. Por esta razón, su plan pretende ser global y va más allá de la actual crisis geopolítica.

Otras prioridades de la UE pasan por la formación de voluntarios, y aprovechar los programas de intercambio universitario para hacer pedagogía sobre la “nueva etapa” que vive el continente. En cualquier caso, la Comisión resaltó que no busca crear pánico, sino actuar como si fuera un “seguro ante riesgos”.